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Agenda
En route vers Pâques
À l’église Notre-Dame de Pellevoisin
(sauf mention contraire).

Journée du pardon : mercredi 20 mars, 
de 10h à 21h, à l’église saint-Paul  
de marcq (horaires détaillés 
sur le site internet, page 3).
Rameaux (bénédiction des rameaux 
et messe de la Passion) :  
samedi 23 mars, 17h ;  
dimanche 24 mars, 10h30.
Jeudi saint, 28 mars : 19h, messe  
en mémoire de la Cène du seigneur, 
puis veillée au reposoir.
Vendredi saint, 29 mars : 
15h, chemin de croix ; 
19h, office de la Passion.
Samedi 30 mars : 20h30, veillée pascale.
Dimanche 31 mars : 10h30, messe du jour 
de Pâques.

Carnet paroissial Juin à décembre 2023

BAPTÊMES
Ils sont devenus enfants de Dieu
par le baptême : Alba Beleza, 
Arthur Launois-Le Du, 
Hortense Fuseau, 
Suzanne Cacopardo, 
Capucine Roger, Charlotte Frégnac, 
Brune De Gouberville, 
Eugénie Huguet, Suzanne Furry, 
Isaline Agache, Loup Ecrepont, 
Aëlwenn Machtelinck, Louison Jarry, 
Juliette Masse, Faustine Masse.

MARIAGES
Ils se sont unis devant Dieu 
par le mariage :
Inès Chatelin et Victor Laurent, 
Laurène Moutachi et Pierre Bernard, 
Claire Leprête et Thomas Compiègne, 
Florence Fileni et Philippe Lesecq.

DÉCÈS
Que Dieu notre Père les accueille 
dans sa lumière :
Marguerite Plouvier (90 ans), Simone 
Duriez (87 ans), 

Jean Paternoga (82 ans), 
Valéry Lucas-Leclin (53 ans), 
Nicole Demay (81 ans), 
Roger Briatte (89 ans), 
Joseline Bacquerot (72 ans), 
Jean-Pierre Grimonprez (84 ans), 
Gertrude Grzebieniewski (101 ans), 
Jacqueline Basset (82 ans), 
Jacques Fénaert (83 ans), Christophe 
Chaillon (62 ans), Micheline Junek 
(93 ans), 
Bernard Flamant (68 ans), 
Annie Chevalier (90 ans), 
Pierre Houbart (92 ans), 
Mariette Libert (91 ans), 
Hélène Krebuchec (97 ans), 
Noëlle Salomé (92 ans), 
Marcelle Maillet (100 ans), 
André Vandriessche (91 ans), 
Édith Clairet (86 ans), 
Michel Ociepka (70 ans), 
Paulette Ritz (96 ans), 
Nicole Dewannain (89 ans), 
Jacques Marais (96 ans).

Prochains concerts  
des Amis de l’orgue
À l’église Notre-Dame de Pellevoisin.
Dimanche 17 mars : 17h, concert de carême 
aux sonorités des musiques orientales.
Mardi 14 mai : 19h, avec les jeunes 
« enchanteurs » de toutes les écoles de 
musique de quartier de Lille.

Écrivez-nous ! 

Envoyez votre réponse 

par courrier postal, par mail 

ou déposez-la simplement 

à l’accueil paroissial (voir en page 

3, les adresses). 

N’oubliez pas de mentionner 

vos nom et prénom, vos adresses 

postale et mail, ainsi que votre 

numéro de téléphone. 

Les 20 premières bonnes 

réponses recevront 

un petit cadeau ! 

La solution au jeu 

sera donnée lors 

de la prochaine parution,

 datée de juin 

2024.

JEU

Pâques
de

Vous avez 

trouvé le mot 

mystérieux ? 
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PHARMACIE DU BUISSON
Isabelle et Hugues ROGEAU-CHOPIN

47 rue du Buisson
59000 LILLE

Tél. 03 20 55 28 75
pharmaciedubuisson.lille@gmail.com

558, rue de Rouges Barres
MARCQ EN BAROEUL
Tél. 03 20 55 14 09
pharmacieduparcsaintmaur@gmail.com

PHARMACIE 
DU PARC 
ST MAUR

98, rue du Becquerel - 59370 MONS-EN-BARŒUL
Tél. : 03 20 47 96 29

www.honore-sarl.com - sarl Honoré

COUVERTURE - ZINGUERIE
Assurance décennale non utilisée depuis plus de 40 ans

INSCRIPTION GRATUITE !
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Le Christ 
est vraiment ressuscité !

Pouvoir le proclamer en toutes circonstances, c’est, je peux le dire 
sans hésiter, le cœur de ma vie de prêtre. Dans la catéchèse des 
enfants, dans la préparation et la célébration des sacrements et des 

grandes étapes de la vie chrétienne (baptêmes, mariages, funérailles), 
lors des messes de semaine et du dimanche, je suis heureux de pouvoir 
proclamer sur tous les tons : « Le Christ est ressuscité ! » Certes, l’Église 
se rend utile de bien des manières : en éduquant les jeunes générations, 
en proposant des repères moraux, en fortifiant le 
lien social, en prodiguant du réconfort en paroles 
et en actes à tous ceux qui souffrent. Mais, à 
travers tout cela, qu’elle puisse redire ces 
quelques mots qui résument la Bonne Nouvelle : 
« Le Christ est ressuscité ! »
Cette petite phrase fut déjà le cri des premiers 
témoins. Les disciples de Jésus, encore abattus et 
tétanisés par sa crucifixion et sa mort, furent 
soudain bouleversés par sa présence au milieu 
d’eux. Jésus leur dit alors : « La paix soit avec vous ! » Et depuis lors, 
l’Église transmet de génération en génération cette paix que seul le 
Christ peut nous donner.
Chaque dimanche de l’année est jour du Seigneur, mémorial de ce 
premier dimanche de l’histoire, mais la semaine sainte nous permet de 
revivre plus profondément ce grand passage du Christ à travers sa 
Passion et sa mort jusqu’en sa Résurrection dans la nuit de Pâques.
Les catholiques de la paroisse Notre-Dame de Pellevoisin vous invitent 
à vivre cette expérience durant cette prochaine semaine sainte, 
du 24 au 31 mars. Puissiez-vous donner foi à cette incroyable nouvelle et 
recevoir cette paix profonde qui vient de Dieu !

 —  PÈRE ÉRIC MAHIEU, CURÉ DE LA PAROISSE  

NOTRE-DAME DE PELLEVOISIN  

PERE.ERIC.MAHIEU@GMAIL.COM
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La paroisse en pratique
• Permanences du père Éric Mahieu : 
se rapprocher du presbytère 
afin d’obtenir un rendez-vous.
• Permanences au presbytère  
(accueil et téléphone) :  
2 parvis Notre-Dame de Pellevoisin 
17h-18h30, les mardi et vendredi.
Tél. 03 20 55 01 99 
paroissendpellevoisin@gmail.com

• Horaires des messes dominicales  
(à Notre-Dame de Pellevoisin) :
Samedi (messe anticipée) : 18h.
Dimanche : 10h30.
En semaine : consulter les annonces
de la semaine (habituellement,
jeudi et vendredi à 8h45).

• Si vous désirez offrir une messe,
l’offrande souhaitée est de 18 €.
• Confessions : sur rendez-vous 
auprès du secrétariat.
• Informations paroissiales en ligne  
sur http://paroissendpellevoisin.fr  
ou sur l’appli La Quête.
• Messes au couvent des dominicains, 
avenue Salomon, Lille :
12h chaque jour 
et 11h le dimanche.
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SARL GGE ST MAUR
J. Louis LHOTELLIER
Agent RENAULT DACIA

Tél. 03 20 55 02 02
garage.saint.maur@gmail.com
154, rue du Buisson - 59700 MARCQ EN BAROEUL
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MESSE FAMILIALE

Un peu, beaucoup
ou passionnément ?

Une fête où parents, enfants, grands-parents, voisins sont tous réunis ?  
Oui, cela est possible, dans la grande famille paroissiale !

N otre paroisse veut être joyeuse, mis-
sionnaire, familiale. Chacun doit se 
sentir accueilli pour pouvoir aimer 

se retrouver chaque dimanche où nous fê-
tons à chaque fois la résurrection de Jésus. 
Venir à la source de l’amour afin de rayon-
ner ensuite. Voilà notre joie de venir célébrer 
l’Eucharistie ensemble, de rendre grâce pour 
notre vie.
La messe familiale, mise en place à la pa-
roisse depuis plusieurs années, est faite pour 
que chacun puisse vivre et comprendre l’Eu-
charistie. Les familles du caté sont particu-
lièrement invitées à y participer. En tant que 
catéchistes, nous aimerions que ces messes 
permettent aux uns et aux autres d’appro-

cher un peu plus le mystère de l’Eucharistie, 
même si beaucoup de parents sont éloignés 
de l’Église ou n’ont pas l’habitude d’assister 
aux offices. C’est une joie pour nous quand 
nous entendons Thomas nous dire que 
« c’est la messe où je vois tous mes copains 
du caté », ou Élisabeth que « la messe fami-
liale me donne envie d’aller à la messe plutôt 
que de rester dans mon lit ».

Des messes  
où les enfants participent
mais que se passe-t-il pendant ces messes 
familiales ? Nous avons la chance d’avoir sur 
la paroisse de nombreuses petites mains 
pour que nos célébrations soient belles. Le 
curé a son importance notamment dans 
l’annonce de la parole de Dieu. Pendant ce 
moment, les enfants sont invités à s’asseoir 
sur des tapis installés au pied de l’autel. Le 
prêtre, le père Éric, se met à la portée des 
enfants en entamant un dialogue avec eux, 
en posant des questions. Des mains se 
lèvent, la réponse est bonne ou erronée : peu 
importe, les enfants sont heureux de parti-
ciper et d’être devant avec leurs copains. 
D’ailleurs les enfants le disent eux-mêmes. 

« Écouter les lectures, cela me plaît, car j’aime 
bien entendre l’histoire de Jésus et ce qu’il a 
fait », raconte Nathan. Yann et Joseph font la 
même remarque : « J’aime bien être assis sur 
le tapis, je comprends mieux l’Évangile avec 
les explications du père Éric. »
À la fin de l’homélie, chaque enfant repart 
avec un coloriage où il lui est suggéré un pe-
tit pas l’invitant à se tourner vers Dieu pour la 
semaine. Par exemple : j’essaie de dire bon-
jour à Jésus chaque jour en faisant le signe 
de croix au levé.

Des messes intergénérationnelles
mais qui dit messe familiale dit intergénéra-
tion. Nourrir et capter l’attention des enfants 
est important, mais nous avons tous besoin 
de nous ressourcer. Certains apprécient ce 
côté « dynamique avec un plus qu’est l’homé-
lie adaptée aux enfants, et il y a un aspect fes-
tif avec le mélange des générations à l’image 
de la famille », comme nous le confie Laure, 
paroissienne. Et pour rendre un dynamisme 
plus important que les autres dimanches, 
nous avons un groupe d’animatrices et de 
musiciens de tout âge très motivés et inves-
tis. L’équipe liturgique « sainte Famille » se 
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« La messe familiale, c’est 
un projet qui nous fédère »

Arrivée voici quelques années dans le quartier, la famille 
Gicquel a beaucoup contribué à la création d’une messe 

familiale festive dans notre paroisse. Toute la tribu, ou presque, 
y est engagée ou du moins y participe régulièrement.

«C ’est lors de la préparation au 
baptême de Suzanne, notre 
troisième fille, raconte Ca-

mille, animatrice, que nous avons proposé 
de soutenir l’animation des chants, grâce à 
nos talents de musiciens. Depuis six ans, le 
groupe musique s’est étoffé. Je suis heu-
reuse que les fidèles musiciens reviennent, 
que de nouveaux jeunes musiciens se 
sentent accueillis, qu’ils osent se lancer. 
Depuis que nous sommes jeunes, aux 
scouts ou au Mouvement eucharistique 
des jeunes (Mej), c’est toujours en chan-
tant et en jouant de la musique que nous 
avons prié. Pour notre famille aujourd’hui, 
jouer ensemble à la messe familiale, c’est 
un projet qui nous fédère, dans un enga-
gement d’Église commun. »

Qu’en disent les autres membres 
de la famille ?
Olivier, guitariste, confie que c’est un 
moyen de s’investir pour la vie paroissiale 
grâce, a ce talent. « Cela m’aide à prier, de 
jouer de la guitare et de chanter. » Chloé, 
13 ans, joue du violoncelle et se « sent 
plus actrice lors de la messe ». Elle trouve 
que « le groupe de musique donne plus 
de vie à la messe ». manon, 10 ans, joue 
de la flûte. « J’aime beaucoup jouer à la 
messe, ça m’aide à me concentrer et cela 
m’apporte de la joie… » suzanne se lève 
courageusement pour suivre ses aînées, 
chante avec cœur et demande quand, elle 

aussi, pourra venir avec son violoncelle ! 
Ils sont heureux d’apporter leur aide pour 
faire aimer la messe à tous, mais aussi de 
voir que le groupe s’étoffe chaque année 
en animateurs et en musiciens. Être plus 
nombreux apporte un soutien aussi dans 
la logistique et permet de ne pas s’es-
souffler dans le temps. Ce n’est pas rien 
comme investissement, car cela demande 
une énergie pour soutenir les plus jeunes, 
les aider à prendre confiance et oser par-
ticiper selon leur niveau à la célébration 
du dimanche matin. merci à eux !

 — A.-C. M.

retrouve en amont pour préparer cette 
messe. Le choix des chants est fait en 
fonction des lectures, des musiciens. Eh 
oui, il ne faut pas décourager les plus 
jeunes en leur demandant d’apprendre 
des morceaux chaque mois. L’équipe de 
préparation essaie de rendre cette messe 
festive par le choix des chants, mais c’est 
aussi grâce aux instruments que ce dyna-
misme est visible. Les chants et l’accom-
pagnement musical soutiennent la prière 
et accompagnent les textes bibliques 
écoutés. La liturgie est un temps pour 
rendre grâce au seigneur, entendre sa pa-
role et prier en Église. avec les enfants et 
jeunes présents ce jour-là, servane, musi-
cienne, nous rappelle que cela leur donne 
aussi de participer à la liturgie de manière 
personnelle et d’y découvrir la joie de 
prier en Église.
Flûte, violon, alto, violoncelle, guitare, 
cajon, piano… un véritable orchestre ! 
Camille, jeune maman du quartier, n’a 
pas hésité à accueillir de jeunes musi-
ciens – ayant un minimum de pratique, 
tout de même. Il est beau de les voir, dès 
9 h 15, un dimanche, venir répéter avant 
la messe, dans une église encore bien 
froide en hiver. Ils « donnent envie de 
chanter » aux enfants, comme l’exprime 
astrid. Eux-mêmes vivent la messe au-
trement. manon, jeune flûtiste, nous 
confie qu’elle est « plus concentrée pour 
écouter la messe ».

Que des heureux !
Finalement, chacun semble apprécier de 
se retrouver pour rendre grâce à Dieu. 
Des familles viennent, car leur enfant 
se prépare à la première communion, 
d’autres aiment retrouver le prêtre qui a 
baptisé leur enfant, des plus jeunes sont 
investis en tant que servants et servantes 
d’autel et sont heureux de rejoindre leurs 
amis, d’autres paroissiens plus anciens 
s’émeuvent devant de jeunes enfants 
s’approchant du prêtre, à la procession de 
la communion, en croisant leurs bras sur 
le cœur pour recevoir la bénédiction. Il 
suffit de voir la sortie de la célébration où 
chacun est heureux de continuer un peu 
à communiquer dans la joie sur le parvis 
ou le parc.
Il se passe des choses tellement belles 
en présence de notre seigneur ! si vous 
n’avez pas encore goûté à cette messe fa-
miliale, venez vous faire une idée !

 — ANNE-CATHERINE MARRILLIET  
AVEC COLETTE FONTAINE  
ET BÉNÉDICTE MARCHANT

La prochaine messe familiale aura lieu le 
17 mars, et la suivante le 14 avril, à 10 h 30, 
suivie d’un apéro.

La famille Gicquel.
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À MÉDITER

La joie de croire
N ous avons tous besoin de croire en 

quelque chose ou quelqu’un pour 
vivre debout au gré des circons-

tances de notre existence. Je citerai notam-
ment la famille, le travail, la réussite profes-
sionnelle, les arts dans toutes leurs beautés, 
etc. Et puis je citerai aussi l’amour de son 
pays, valeur supérieure qui peut conduire à 
des parcours de vie remarquables et, parfois, 
exemplaires. Longue pourrait être la liste des 
valeurs et des qualités humaines qui consti-
tuent le terreau, le support d’une vie.
mais à ce stade de ma réflexion se manifeste 
en moi comme une impression de manque ; 
comme une absence qui me « titille » et 
me dérange. alors, je me jette à l’eau : oui, 
je crois en Dieu et cela éclaire toute ma vie ; 
même si regarder notre monde qui marche 
sur la tête, et où sévissent tant et tant de tra-
vers destructeurs, provoque en moi un flot 
de tristesse. mais Dieu aime le monde. Il l’a 
tant aimé, nous dit saint Jean dans son évan-
gile, qu’il lui a envoyé son propre Fils.
« Si Dieu existait, cela ne serait pas ! » Nous 
avons tous entendu un jour ou l’autre ce pro-
pos de désolation, de néant et de désespé-
rance, au sujet des malheurs qui surabondent 
dans nos sociétés humaines. Il suffit de re-
garder l’actualité quotidienne pour en conve-
nir, hélas ! mais, est-ce Dieu qui fomente les 
guerres et les conflits de toutes sortes qui 
hantent notre monde ? Est-ce lui encore qui 
pollue et pille la terre et ses ressources na-
turelles, provoquant les dérèglements de la 
nature que nous déplorons tous les jours ? 
Est-ce Dieu qui rend le cœur humain violent, 
injuste, méchant, calculateur jusqu’à l’exploi-
tation de l’homme par l’homme au nom du 
faux dieu « argent » qui pourrit son cœur ?
Dieu créateur et maître de l’univers a créé 
toutes choses belles et bonnes avec sagesse 

et beauté. Quand je contemple le soleil ra-
dieux dans le ciel bleu d’azur, ou les étoiles 
qui brillent sous la voûte céleste, lorsque 
j’écoute les oiseaux chanter à tue-tête à 
l’aube du matin, comment pourrais-je ne pas 
me laisser envahir d’une sorte de plénitude 
de paix, de joie, et d’action de grâce ?
Voltaire disait : « L’univers m’embarrasse, et 
je ne puis songer que cette horloge existe et 
n’ait pas d’horloger. »

Créés par amour et pour aimer
Oui, je le crois, la foi en Dieu tout amour et 
tendresse est la valeur supérieure qu’il nous 
est proposé à tous de recevoir et qui peut 
remplir notre vie en lui donnant tout son 
sens. Dieu a créé l’homme et la femme beaux 
de sa beauté, purs de sa pureté. Il les a créés 
par amour et pour aimer. Et il les a créés 
libres de choisir leur voie. s’il ne leur avait pas 
donné la liberté, son œuvre amoureuse n’au-
rait-elle pas été entachée d’imperfection ? Or 
l’amour véritable ne peut exister que dans le 
contexte de la perfection absolue. On n’aime 

pas à moitié ; on aime ou on n’aime pas ; il n’y 
a pas de milieu. Que nous dit le Christ tout 
au long de son enseignement évangélique ? Il 
nous rappelle les deux premiers commande-
ments du Décalogue : « Tu aimeras ton Dieu 
de tout ton cœur et par-dessus tout, et tu ai-
meras ton prochain comme toi-même. » Ce 
faisant, il nous donne la recette de la paix et 
du bonheur véritable. Qui pourrait soutenir 
qu’il existe dans l’enseignement de Jésus le 
moindre mot qui serait contraire à ce com-
mandement de l’amour ?
Oui, je crois, et je prie mon Dieu, plénitude 
infinie de l’amour, que toute l’humanité as-
soiffée de paix se tourne vers lui et se mette 
enfin à aimer en vérité. Utopie, me dira-t-on ! 
mais je persiste à croire, envers et contre 
tout, que l’amour qui est le fait de Dieu aura 
finalement le dernier mot sur tous les maux 
du monde, quand bien même l’homme, dans 
son malheur et sa détresse, pourrait en dou-
ter. soyons dans l’espérance !

 — JEAN-MARIE DUJARDIN
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RECETTE

L’œuf cocotte 
par Blandine Grincourt

Ingrédients par personne
1 œuf
1 cuillère à soupe de crème fraîche 
épaisse
1 cuillère à soupe de gruyère râpé
Sel et poivre ou noix de muscade

Préparation

1. Préchauffer le four à 180 °C.
2. Beurrer un ramequin.

3. Casser l’œuf.
4. Ajouter la crème fraîche épaisse.
5. Saler et poivrer.
6. Ajouter le gruyère râpé.
7. Enfourner et cuire 8 à 10 minutes.
8. Déguster avec une petite salade 
verte. Il est également possible 
d’ajouter de petits morceaux de 
jambon, de bacon ou de saumon fumé 
en fonction de vos envies !



Vivre à Pellevoisin nº135 mars 2024 PAGE 7

Cela me rassure, 
car d’une façon ou d’une autre, 
Jésus sera toujours à nos côtés.

Victoria

Cela m’aide 
à être heureux 

et à croire en la vie. 
Jules

Jésus est ressuscité 
pour nous. C’est incroyable 

car il a donné sa vie 
pour nous ! 
Charlotte

Moi, cela m’aide 
à croire en Dieu.

Claire

Ça donne une autre 
image de la mort. 

Ça fait moins peur. Ça prouve 
qu’il y a une vie après la mort.

Alice

Jésus est vraiment vivant 
en nous. Cela nous fait du bien 

de le savoir, il est dans 
notre cœur. Adèle

C’est plus joyeux 
de savoir que quelqu’un 
qu’on aime est vivant !

Pauline

On sait que 
Jésus peut nous 

aider et qu’on 
peut lui parler. 

Judith

C’est comme si 
la vie renaissait, 

plus merveilleuse qu’avant.  
Caroline

Cela nous montre que Dieu 
peut vraiment faire des merveilles. 

Et cela nous prouve 
que Jésus est bien son Fils.    

Pierre

Le coin 
des 

enfants

FILLES ET 
GARÇONS : 
QUI SOMMES-
NOUS ?

Les chrétiens croient que Jésus, 
après sa mort, a été ressuscité par Dieu, 
et que nous aussi nous ressusciterons.

Croire en la résurrection, ça change quoi ? 
Cette question, des enfants y ont répondu. 
Voici quelques-unes de leurs belles réponses.

Ça change quoi de croire 

en la résurrection ? 

avec le magazineLe coin 
des 

enfants
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Fi
lo

té
o,

 n
° 

23
2 

• 
av

ril
-m

ai
 2

01
5 

• 
Ad

ap
ta

tio
n 

d’
ap

rè
s 

cr
éa

tio
n 

or
ig

in
al

e 
de

 :
Gw

en
aë

lle
 B

ou
le

t e
t B

én
éd

ic
te

 J
ea

nc
ou

rt
 Il

lu
st

ra
tio

n 
: M

ar
tin

 J
ar

rie
• 

w
w

w
.fi 

lo
te

o.
fr

Le mot « croire » vient

 d’un mot latin qui signifi e 

« avoir confi ance ». 

L'expérience de la confi ance, 

certains la vivent avec Dieu 

et cela les rend heureux. 

C’est ce qu’on appelle la foi.
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Pourquoi un orgue
au service de la liturgie ?

Le saviez-vous ? L’orgue était un instrument profane, dont les églises 
se méfiaient comme d’un intrus qui perturberait la piété des fidèles. 

Par la suite, il est pourtant devenu un instrument liturgique  
de tout premier plan !

À ses débuts, l’instrument n’avait que 
peu à voir avec ceux actuels : por-
tatif, que l’on tenait en bandoulière 

autour de l’épaule, on jouait de la main droite 
en actionnant un soufflet de la main gauche. 
au fil de l’histoire, la place de la musique et 
de l’orgue dans la liturgie a largement évolué. 
au XVIIe et XVIIIe siècle, l’orgue devient l’ins-
trument religieux par excellence. Il constitue 
une voix à part entière, dont les interventions 
sont calibrées sur le principe de l’alternance 
du plain-chant. Des moments musicaux très 
longs, comme les offertoires de l’époque, 
laissent place à des pièces d’orgue très dé-
veloppées et majestueuses. a contrario, 
et pour témoigner de son caractère festif, 
l’orgue se tait pendant certains temps litur-
giques : avent, carême, Passion. L’accompa-
gnement des chants de l’assemblée n’arrive 
qu’au milieu du XIXe siècle.

À l’unisson avec les fidèles
« On estimera hautement, dans l’Église latine, 
l’orgue à tuyaux comme l’instrument tradi-
tionnel dont le son peut ajouter un éclat ad-
mirable aux cérémonies de l’Église et élever 
puissamment les âmes vers Dieu et le ciel » 
(concile Vatican II – extrait de la Constitution 
conciliaire de la sainte Liturgie concernant la 
musique). aujourd’hui, et notamment suite 

au concile Vatican II, qui prône une participa-
tion active de l’assemblée, le rôle de l’orgue 
et de la musique dans l’accompagnement 
des cérémonies a été transformé, avec des 
interventions de deux sortes.
L’accompagnement des chants permet ain-
si de soutenir les voix et de donner plus de 
cohésion à la prière chantée. En jouant sur 
les plans sonores, et les registres, l’orgue 
permet de distinguer les différents rites ou 
moments de la célébration et met ainsi en 
relief la liturgie. D’autre part, la musique in-
troduit l’atmosphère de recueillement à l’en-
trée, entretient un climat de méditation et de 
prière pendant les temps adaptés de la cé-
rémonie, et accompagne l’envoi des fidèles 
vers le monde à la fin des cérémonies. Pour 
ces temps musicaux, l’organiste choisit un 
répertoire adapté aux temps liturgiques et 
favorise ainsi la sensibilisation des fidèles à 
la richesse de l’année liturgique. Des impro-
visations permettent aussi d’aider ce pro-
longement de la prière, ou de donner de la 
respiration en interludes de chants.
ainsi, la musique tient une place à part en-
tière dans la liturgie, en étant garante notam-
ment d’une dimension poétique. La liturgie 
n’est pas faite uniquement de lectures, de 
paroles, mais aussi de symboles et signes 
pris dans le monde du quotidien, comme le 

son, la lumière, les fleurs, les couleurs… qui 
influent grandement sur la qualité des célé-
brations.
si l’orgue est considéré comme l’instrument 
liturgique par excellence, tous les instru-
ments peuvent trouver leur place en servant 
la beauté du culte, dans ce même esprit. 
C’est aussi une richesse de voir des forma-
tions instrumentales donner une colora-
tion différente à la liturgie, comme lors des 
messes familiales ! La participation de tous 
ces instruments, unis dans le même esprit, 
illustre analogiquement le rôle de symphonie 
vocationnelle de l’Église !

 — MARIE-GABRIELLE LAGNIER

Amis de l’orgue, contact, renseignements : 
orguepellevoisin@gmail.com
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PARCOURS ALPHA

Se mettre à table, 
ça crée des liens

Le parcours Alpha ? Un cadeau du ciel… pour avancer dans la foi de manière conviviale, à plusieurs, 
autour d’une table et en partageant un bon repas. Un temps hebdomadaire où chacun, surtout,  

peut s’exprimer en toute liberté.

I l y a quelques jours, j’ai retrouvé deux 
jeunes couples qui ont suivi le parcours 
alpha dans notre paroisse. alice et Gaë-

tan, l’un des deux couples, sont des passion-
nés de voile, ils viennent de faire à deux la 
traversée de l’atlantique sur un voilier. Ils 
sont heureux d’habiter notre quartier, travail-
lant l’un en Belgique et l’autre à Paris ! Ils vont 
quitter sous peu leur appartement, car ils ont 
trouvé une petite maison à proximité. marie 
et Jacques, l’autre couple, sont mariés depuis 
quelques mois ; ils arrivent du quartier Vau-
ban dans le centre-ville, et ils apprécient le 
côté paisible de notre quartier… au point de 
convaincre alice et Gaëtan qu’ils connaissent 
depuis longtemps de les rejoindre ! alice et 
marie se sont connues pendant le parcours 
confirmation, au temps du lycée. Comment 
se sont-ils retrouvés à participer au parcours 
alpha ? C’est en venant à la messe à Notre-
Dame de Pellevoisin et en écoutant la pro-
position faite par Didier à la fin d’une messe. 
Didier a su rendre attractive la proposition et 
ils n’ont pas été déçus !

Petits soins  
et bonne humeur compris
Qu’est-ce donc que le parcours alpha ? Il 
s’agit de dix soirées et d’un week-end pour 
parcourir les grandes questions de la foi de 
manière conviviale. La convivialité n’y est 
pas un vain mot : dès qu’on arrive à la soirée 
alpha, on est accueilli par une équipe d’ani-
mation qui est aux petits soins, on partage 
les dernières nouvelles autour d’un verre, 
puis on vous sert un bon repas préparé par 
toute une équipe de cuistots bénévoles. 
Ensuite vient le moment très attendu de la 
blague du jour — merci, Didier ! —, de la pré-

sentation d’un livre pour nos longues soi-
rées d’hiver — merci, Florence ! Vient alors 
le topo fait par l’un ou l’autre intervenant 
ou, à l’occasion, une vidéo sur le thème du 
jour. Le topo est synthétique, il va à l’es-
sentiel, s’appuyant sur quelques références 
dans la Bible, mais aussi sur l’expérience 
personnelle de l’intervenant. Il ne dure pas 
trop longtemps (vingt à vingt-cinq minutes) 
puisqu’il mène ensuite à un échange à cha-
cune des tables sur le thème du jour et les 
questions qu’il suscite. Une petite infusion 
si l’on veut et tout se termine en douceur à 
22 heures précises — il faudra se lever de-
main ! — après un chant final. se retrouver, 
tous les jeudis soir, pendant dix semaines, 
permet de percevoir l’évolution des uns et 

des autres autour de la même table, et de 
créer des liens de par cette fréquence heb-
domadaire. Le week-end qui est placé au 
milieu du parcours permet à tous les parti-
cipants de mieux se connaître grâce aux re-
pas et aux temps de détente dans un cadre 
extérieur à la paroisse.

De l’attention sans jugement
Ce qui a beaucoup plu à nos deux jeunes 
couples, c’est de pouvoir partager leurs 
questions sur la foi avec des participants aux 
itinéraires fort variés, certains très engagés 
dans la foi, d’autres traversés par des inter-
rogations ou des doutes. Personne ne se sent 
jugé ou contraint, chacun peut s’exprimer 
en toute liberté. Ils ont beaucoup apprécié 
la qualité de l’accueil et de l’attention don-
née aux participants. Le fait qu’un bon repas 
les attendait a pu vaincre leurs hésitations 
les soirs où ils étaient tentés de rester à la 
maison au terme d’une journée de travail 
fatigante. Ce parcours a été enfin pour eux 
une porte d’entrée dans la communauté pa-
roissiale où ils viennent d’arriver ! Bienvenue 
à vous, au prochain parcours alpha !

 — PÈRE ÉRIC

> Pour en savoir plus sur les prochaines 
rencontres, n’hésitez pas à vous rapprocher 
de la paroisse (contacts page 2).



La Bible est un ensemble de textes 
sacrés écrits, entre le Xe siècle avant 
Jésus-Christ et le IIe siècle après 
Jésus-Christ, en trois langues dif-
férentes : l’hébreu, l’araméen et le 
grec. Bien plus qu’un recueil de belles 
histoires anciennes, de sagesse ou de 
littérature, la Bible est un livre dans 

lequel Dieu nous parle aujourd’hui. 

« Dieu a parlé, 
il n’est plus le grand inconnu. »

PAPE FRANÇOIS 

LA BIBLE

Plongée 
au cœur 

de la Parole

Tout l’agenda sur
lille.catholique.fr

L ire la Bible, c’est partir à la découverte de Dieu, 
comprendre son amour pour les hommes et dé-

couvrir comment y répondre pour être profondément 
heureux !

Une histoire d’alliance et d’amour
La Bible est une histoire d’alliance et d’amour, illus-
trant la relation entre Dieu et l’humanité. Elle nous 
rappelle l’amour inconditionnel de Dieu et l’impor-
tance de maintenir notre part de l’alliance en vivant 
une vie d’amour et de service envers les autres.
Le mot Bible vient d’un mot grec « biblios » qui signifie 
« les livres ». En effet, la Bible est un peu comme une 
bibliothèque, composée de 73 livres. Ce trésor est le 
plus connu de l’humanité, le plus publié, et traduit 
dans plus de 700 langues.

Une Bible, deux Testaments
La Bible comprend les Premier et Nouveau Testa-
ments. Le Premier Testament (appelé aussi Ancien 
Testament) regroupe toute l’histoire du peuple juif : la 
Torah, les psaumes, les livres de prophètes… Le Nou-
veau Testament, qui est le cœur de la révélation divine, 
relate la rencontre de Dieu en son Fils Jésus-Christ et 
l’histoire des premiers chrétiens, ainsi que leurs écrits 
aux communautés chrétiennes (lettres ou épîtres).

Envie d’y plonger ?
Il existe de nombreux livres, podcasts et sites web 
qui peuvent vous aider à comprendre la Bible et à 
approfondir votre foi. Des groupes de chrétiens se 
rencontrent aussi autour de la parole de Dieu, il est 
possible de les rejoindre… 

Chaque chemin avec 
Dieu est beau et unique. 
Partez à la découverte 
de la parole de Dieu, en 
sachant que vous êtes aimés 
et guidés à chaque étape. 
Beau chemin à vous !

éclairage
Des pistes 
pour aller plus loin
– Contacter l’église 
près de chez moi.
– Aller sur le site : 
enviedeparole.org.
– Oser une initiation à la théologie : 
lille.catholique.fr (rubrique 
« se former »).
– Se rapprocher d’une association 
d’Église : lille.catholique.fr.
– Lire « La Bible en continu » avec 
le frère Paul Adrien d’Hardemare.
prierdanslaville.org
– Écouter des podcasts ou suivre 
une appli (par exemple, avec RCF 
Hauts de France sur rcf.fr/
hauts-de-france ou « Prie en 
chemin » sur prieenchemin.org).
– Dans le Nord, des petites 
fraternités se sont constituées 
à l’appel de Mgr Laurent Le Boulc’h 
autour d’un livret. Il est toujours 
possible de les rejoindre.

 agenda

«   A N N O N C E R  L E  C H R I S T, 
U N E  O U V E R T U R E 
À   L’ E S P É R A N C E   » 
* lundi 8 avril, 
9h30-16h 
Avec fr. Adrien 
Candiard, 
à la  maison Paul VI. 
Paf : 20 euros. 
Inscription via le QR-code ou 
directement auprès du service 
formation du diocèse de Lille.

P È L E R I N A G E  :  PA R I S 
J E U X   2 0 24  M O N T M A R T R E
* Du 26 au 28 juillet
Partons sur les pas de saint Denis, de 
sainte Geneviève et de tant d’autres 
à Notre-Dame et à Montmartre. 
Dans le contexte extraordinaire des 
Jeux 2024, nous aurons la chance 
d’assister à des épreuves de tennis à 
Roland-Garros. 

LE MOT DE L’ARCHEVÊQUE

L’urgence de l’Évangile
« L’Église est née pour continuer 
l’œuvre du Christ dans le monde. 
Cette mission a l’urgence de 
l’Évangile. Dès les commencements 
du récit des évangiles, le ministère 
public de Jésus est marqué par 
l’urgence d’ouvrir les esprits et 
les cœurs à la Bonne Nouvelle 

d’un Dieu qui 
vient éclairer 
e t  a c c o m p a g n e r 
les hommes et les femmes de son 
espérance. »

+ Laurent Le Boulc’h, 
archevêque de Lille
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Lectures
Le pavé de bonne humeur 
La crème des histoires drôles  
du monastère

Perles dénichées dans 
des textes paroissiaux, 
historiettes pêchées dans 
la vie des diocèses, des 
paroisses, blagues, réin-
terprétations cocasses 
et tendres de certains 
épisodes évangéliques… 

ce petit recueil – édité sous la forme d’une boîte 
de camembert – est un vrai remède à la morosi-
té que l’on quitte avec regret, mais avec le sourire 
(Presses de la Renaissance).

Les chansons et les heures,  
le rosaire des joies
Née en 1883, décédée en 
1967, marie Noël est une 
poète bourguignonne, ori-
ginaire d’auxerre, où elle a 
passé son existence. artiste 
chrétienne à la foi profonde, 
mais parfois ébranlée par 
les épreuves, ses œuvres – 
poèmes, chansons – nous 
parlent de Dieu, du Christ, 
de marie, nous rendent proche la sainte Famille 
dans son quotidien. simple, limpide, l’œuvre de 
marie Noël, c’est aussi la catéchèse par la poésie 
(NRF/poésie Gallimard). 

 — RECENSION DE FLORENCE EYCHENNE

« Annoncer que le Christ
est là, parmi nous »
Pour la préparation des obsèques, une équipe de paroissiens 
rencontrent les familles qui vivent l’épreuve du deuil.  
À l’approche de Pâques, fête de la résurrection du Christ,  
de la victoire de la vie sur la mort, nous avons demandé,  
à l’un de ses membres, comment l’équipe les accompagnait  
et faisait passer ce message d’espérance, fondement de la foi.

R ecevoir une famille, c’est le plus 
souvent se mettre à l’écoute de 
deux ou trois personnes touchées 

par le deuil d’une personne proche, ai-
mée, qui les quitte. Le décès peut être 
complètement inattendu, il bouleverse 
alors toute une famille et la révolte est 
vive. Il peut aussi être attendu, c’est alors 
un soulagement ; nous entendons quel-
quefois le mot « délivrance ». Dans tous 
les cas, recevoir, c’est accueillir, se mettre 
à l’écoute, laissez parler et prendre le 
temps, si nécessaire, pour laisser venir 
la parole, accepter les silences, les émo-
tions… Leurs émotions, mais aussi les 
nôtres. À nous ensuite, puisqu’il s’agit 
bien de funérailles religieuses, d’en rap-
peler le sens. 
Notre mission, comme celle de tout chré-
tien, est d’annoncer que le Christ est là 
parmi nous. Nous avons une responsa-
bilité de témoin qui rappelle des choses 
peut-être évidentes pour nous, mais pas 
tout de suite pour ceux qui sont dans la 
peine. Nous sommes là pour écouter, ac-
cueillir puis, à l’église, pour prier avec eux. 
Nous le faisons au nom d’une communau-
té de chrétiens, celle de notre paroisse. 
Nous leur rappelons les signes visibles qui 

conduisent la célébration, notamment les 
signes de croix et de résurrection ; qu’au 
cours de celle-ci, nous prierons pour la 
personne défunte et pour tous ceux qui 
sont touchés par le décès. La foi des chré-
tiens est réaffirmée en la résurrection et 
nous avons besoin de le dire.

Un beau service d’Église
accepter de faire partie de l’équipe des 
funérailles ? On ne répond pas forcément 
oui de suite… Cela pose aussi des ques-
tions concrètes : je risque d’être appelée 
combien de fois dans l’année ? serai-je 
seule, accompagnée d’un prêtre ? avec 
une autre personne ? Que se passera-t-il 
au niveau de mes émotions ? Je ne sais 
pas entonner un chant… Pourrais-je bé-
néficier d’une formation ? Et puis, finale-
ment, on accepte, on découvre… Et, un 
jour, on est heureux de pouvoir rendre ce 
service, un beau service d’Église.
Faire partie de l’équipe des funérailles, 
c’est pouvoir compter sur ses autres 
membres, témoigner de notre foi par 
notre présence, porter attention aux fa-
milles qui vivent un deuil et partager avec 
elles un moment essentiel de vie.

 — ANDRÉE LAMOTTE, pour l’équipe
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ECOLE DE DANSE
Rue de Valmy - Marcq-en-Barœul

CLASSIQUE - MODERN’JAZZ
Initiation à partir de 4 ans
avec Claire et Benjamin Cousin

ex danseurs professionnels
rondpointdesarts.fr   T: 06 12 22 80 53

Rond point des Arts

attention pub qui va paraître qu'en juin et sep-
tembre -2 parutions

ne pas mettre pour la parution de avril 2024.

28, avenue Emile Zola - Mons-en-Barœul 
03 20 04 45 61

www.college-lacordaire.fr - secretariat@cplmons.fr

“L’exigence et la bienveillance à votre porte”59800 Lille Saint Maurice Pellevoisin

Merci 
à nos annonceurs


